

LA NEWSLETTER DU SAMOS LEGAL CENTRE



Bienvenue à la 20ème édition de la newsletter du Samos Legal Centre !



En mai, des vidéos choquantes de pushbacks dans les îles grecques ont été publiées par le New York Times, et l'équipe de Samos s'est concentrée sur la collecte de témoignages de violations des droits dans le centre fermé à accès contrôlé. L'équipe a accueilli un nouveau membre et a suivi une formation sur l'intervention juridique tenant compte des traumatismes. Plus d'informations ci-dessous !

Diffusion de vidéos sur les pushbacks des autorités grecques

Le vendredi 12 mai, le New York Times a publié la première preuve vidéo de la pratique illégale de pushbacks par la Grèce. La vidéo montre un groupe de 12 demandeurs d'asile conduits dans une camionnette blanche banalisée jusqu'à un endroit isolé de l'île de Lesbos, avant d'être embarqués de force dans un canot pneumatique à grande vitesse par des hommes dont les visages sont dissimulés par des cagoules. Le canot pneumatique les transfère ensuite vers un navire des garde-côtes helléniques, qui les abandonne sur un radeau au milieu de la mer Égée. Ils sont laissés à la dérive avant d'être récupérés par les garde-côtes turcs. Ces images ont été diffusées une semaine avant les élections législatives grecques du 21 mai, au cours desquelles le premier ministre, Kyriákos Mitsotákis, a battu l'opposition de gauche, mais n'a pas obtenu la majorité absolue, ce qui a conduit à un second tour le 25 juin.

La Commission européenne a répondu au rapport en envoyant une demande formelle à Athènes pour mener une enquête totalement indépendante et a déclaré qu'elle était prête à prendre "des mesures formelles, le cas échéant", sans donner plus de détails. L'équipe d'ASF France note que les images correspondent aux témoignages de ses bénéficiaires, qui décrivent régulièrement avoir survécu à de multiples refoulements avant d'avoir réussi à enregistrer leur demande d'asile à Samos.



Footage shows asylum seekers being forcibly expelled from Greece - video

Témoignages de demandeurs sur les conditions de vie dans le CCAC

Ce mois-ci, le nombre de personnes ayant réussi à enregistrer leur demande d'asile à Samos est resté faible. Le centre juridique a donc recentré ses capacités et s'est rendu plus fréquemment dans les centres communautaires de l'île pour recueillir les témoignages des demandeurs. Ils sont interrogés sur leur sentiment de sécurité, leur bien-être et les conditions matérielles d'accueil qui leur sont offertes, notamment la nourriture et les vêtements. Voici une des réponses reçues :

"Lorsque je suis arrivé, j'ai attendu 15 à 17 jours avant de recevoir l'autorisation de quitter le camp. Je portais tous les jours les mêmes vêtements, ceux que je portais dans le bateau. Je les lavais le soir avec une bouteille d'eau. Certaines personnes ont reçu un t-shirt et un pantalon de la part de la direction du camp à leur arrivée, mais c'est tout. Une ONG m'a donné des vêtements. Une autre ONG m'a donné des sous-vêtements et des produits d'hygiène."



"Nous recevons généralement un fruit, comme une pomme, deux fois par semaine. Nous ne recevons jamais de légumes. J'ai souvent faim. Nous devons nous adapter - si vous recevez de l'argent liquide, vous pouvez acheter plus de nourriture avec. Mais je suis arrivé en janvier et je n'ai pas reçu d'argent avant avril, donc je n'ai pas eu cette possibilité."

Plus d'informations [ici](#).

Développement professionnel - la pratique du droit tenant compte des traumatismes

En mai, l'équipe de Samos a commencé une formation de six mois dispensée par [AMERA International](#) sur la délivrance de services juridiques aux personnes souffrant de traumatismes psychologiques.

Comme de nombreux bénéficiaires du Centre ont subi des formes modérées à sévères de traumatisme, telles que la torture, la violence sexuelle et sexiste ou les pushbacks, ce programme est particulièrement pertinent. Il vise à former les acteurs juridiques aux différents troubles psychologiques dont les bénéficiaires peuvent souffrir et à leur impact sur la mémoire. L'équipe a acquis des connaissances sur la meilleure façon d'aider les bénéficiaires à éviter une nouvelle traumatisme ou un traumatisme secondaire et a déjà mis cette formation en pratique lors de la préparation des entretiens et des ateliers de groupe avec les demandeurs d'asile.



Extension de l'équipe d'ASF France à Samos

Ce mois-ci, l'équipe d'ASF France a eu le plaisir d'accueillir à nouveau l'une de ses anciennes juriste bénévoles, cette fois dans un nouveau rôle. En tant qu'assistante juridique et technique, Caroline apportera un soutien essentiel à l'équipe de terrain et mènera des activités de plaidoyer et de suivi géopolitique du contexte. Elle a décrit ce qu'elle ressentait à l'idée de rejoindre le Centre juridique :

"J'ai travaillé comme juriste bénévole entre avril et juin 2022 et j'ai beaucoup appris ! Ce travail nécessite une approche à la fois sociale et juridique, ce que je n'avais jamais expérimenté auparavant. À l'époque, les restrictions imposées par le Covid-19 affectaient notre travail, mais je constate aujourd'hui que notre plus grand défi est d'essayer de prévoir les flux migratoires et les actions des autorités. En l'absence de prévisibilité, il peut être très difficile de planifier nos activités. Je sais que cette apport de l'assistant permettra à l'équipe de poursuivre ses activités de plaidoyer en période de pression due aux nombreuses arrivées, et que mes expériences passées et mes compétences interpersonnelles contribueront grandement à ce rôle".



Plus d'informations [ici](#).

52

Chiffre du mois

52 demandeurs d'asile ont assisté aux séances d'information organisées, dans le cadre des efforts de l'équipe, dans les centres communautaires de l'île. Outre la gestion des dossiers d'asile et la réponse aux questions des demandeurs, 139 séances au total ont été organisées en mai. En outre, 198 consultations ont été organisées au centre juridique de Samos. L'équipe a consacré beaucoup de temps au suivi de ses dossiers, étant donné qu'environ 216 demandeurs ont été transférés de Samos vers des camps de réfugiés en Grèce continentale au cours de ce mois. En outre, un atelier en ligne a été organisé pour expliquer la procédure juridique à 25 volontaires externes de 5 organisations partenaires à Samos, qui jouent un rôle crucial dans l'apport de soutien. Ces ateliers visent à s'assurer que les bénévoles comprennent l'importance de l'aide juridique pour les nouveaux arrivants et à promouvoir la collaboration entre les organisations afin de fournir des services complets sur l'île.

